

# Experiencias de la Fundación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales como un espacio colaborativo

**Gustavo Simon**

Magister en Semiótica Discursiva y Licenciado en Letras. Docente en la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales. Universidad Nacional de Misiones(Argentina)  
simon.carlosgustavo@gmail.com

**SilviaHauser**

Magister en Políticas Sociales. Profesora en Ciencias Económicas. Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales. Universidad Nacional de Misiones (Argentina)  
silestehau@gmail.com

## Resumen

La presencia de las fundaciones acompañando a los quehaceres de la vida universitaria es, hoy día, una cuestión básica para que se pueda articular la generación y el fortalecimiento del conocimiento con la comunidad. La Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales acompaña a la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones desde 1981. Creada por un grupo de docentes y no docentes ha generado una intensa y extensa historia de relaciones y de acciones conjuntas con la facultad que, de alguna manera, la generó. Quizás, los más memoriosos de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales recuerden cuando la oficina de “La Fundación” estaba en el primer piso y tenía a su cargo la duplicación de materiales en épocas en que las redes y el acceso a documentos digitales y digitalizados parecían más una utopía futurista que una realidad concreta en la provincia de Misiones.

Se propone en este relato de experiencias una apertura para reflexionar sobre la importante relación entre las fundaciones y las universidades para dar paso luego a una breve enumeración de lo actuado por la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales en los últimos tiempos.

## Palabras clave

Fundaciones – Universidad – Interrelación – Gestión – Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales– Universidad Nacional de Misiones

## Introducción

### La gestión desde las fundaciones para acompañar a las universidades

Si bien es cierto que la misión primordial de toda universidad es generar y transmitir conocimientos mediante la investigación, la enseñanza y la extensión, no siempre resulta una cuestión sencilla por múltiples factores entre los que se debe destacar el acceso a los circuitos económico-financieros. En Argentina, las universidades públicas encuentran en las fundaciones generadas por los integrantes



de las mismas, una posibilidad de acompañamiento estratégico donde estas personas jurídicas sin fines de lucro colaboran en gestiones puntuales que muchas veces resultan engorrosas desde la administración pública. Son muchísimas las creadas en el país bajo esta perspectiva, por nombrar solo dos muy prestigiosas, la Fundación Ciencias Exactas y Naturales (FUNDACEN) de la Universidad de Buenos Aires y la Fundación Facultad de Ciencias Médicas de la Universidad Nacional de Córdoba.

En Misiones, como en el resto del país, la Universidad Nacional fue gestando estas asociaciones y fundaciones dentro de cada Unidad Académica. El acta constitutiva de la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales es del 25 de septiembre de 1981, poco después de creada la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales a partir de Institutos y Escuelas preexistentes. Si bien en Argentina no hay un reconocimiento explícito de las asociaciones y fundaciones relacionadas con las universidades públicas, otros países como España están siguiendo la tendencia nacida de los países anglosajones de reconocer el estado particular de estas personas jurídicas privadas que operan para fortalecer el dominio público. Se han creado desde 2003 redes de fundaciones universitarias españolas para, según explicitan en la página de la Asociación Española de Fundaciones AEF:

...articular y fortalecer el sector universitario a través del conocimiento mutuo, la colaboración, las sinergias y el trabajo en red. Tiene como objetivos y líneas de actividad principales: El seguimiento de procesos legislativos que afecten al sector para realizar propuestas a través de la AEF. El fomento y el intercambio de información entre los miembros del grupo, tanto de actividades concretas como de estudios. La realización periódica de un mapa de las fundaciones universitarias que ofrezca cifras y datos globales sobre su actividad y proyectos. La organización de actividades formativas sobre aquellas materias que se considere de interés mayoritario para las fundaciones que componen el grupo<sup>1</sup>.

El rol de las fundaciones asociadas a las universidades es clave, no solo para la generación de entidades privadas sino, en el caso de las públicas, garantizar el acceso a los circuitos administrativos, económicos y financieros mediante los cuales se desarrollan las actividades científicas, culturales y académicas en el complejo panorama del siglo XXI.

### **Un repaso por las acciones llevadas adelante en los últimos años**

Para la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales, 2017 marcó una ampliación y consolidación de líneas de trabajo que se fueron gestando desde años anteriores. En el mes de abril, se eligieron nuevas autoridades, lo que implicó el recambio de presidente y tesorero. Sin embargo, en las acciones planificadas y ejecutadas se pudo observar una línea de continuidad, pues las nuevas autoridades eran integrantes del Consejo de Administración desde la gestión anterior.

Se pudo comenzar a cristalizar acciones en beneficio de los socios: se hicieron los primeros convenios para obtener descuentos con diversas organizaciones comerciales y se realizaron sorteos especiales y entrega de presentes conmemorativos. También se consiguió incorporar nuevos socios, lo que fue altamente beneficioso, pues prueba que los vínculos entre la Fundación y la Facultad siguen vigentes y continúan estrechándose día a día.

Desde hace varios años la Fundación acompaña a los diversos departamentos de la facultad con pequeños aportes, dados a los socios que organizan o articulan presentaciones para participar en eventos académicos o científicos. Así, se colaboró con los departamentos de Bibliotecología, para participar en la 49<sup>o</sup> Reunión Nacional de Bibliotecarios *Bibliotecas el ágora de los hallazgos* y 43<sup>o</sup> Feria Internacional del libro que se llevaron a cabo en Buenos Aires, así como en las Jornadas Bibliotecológicas que se realizan anualmente en Posadas; con la carrera de Letras, dada su parti-

<sup>1</sup> FUNDACIONES UNIVERSITARIAS: Formación, becas e investigación. Disponible en <http://www.fundaciones.org/es/servicios/grupos-trabajo/grupo-sectorial-fundaciones-universitarias>

cipación en el IX Congreso Nacional de Didáctica de la Lengua y la Literatura, en Corrientes; y con el Profesorado en Portugués para la presentación en las V Jornadas Internacionales de Fonética y Fonología y I Jornadas Nacionales de Fonología y Discurso realizadas en la Universidad Nacional de La Plata. En este último caso es de destacar el trabajo en continuidad pues la fundación se encargará de las gestiones económico-financieras de las VI Jornadas Internacionales de Fonética y Fonología y II Jornadas Nacionales de Fonología y Discurso que se llevarán a cabo en Posadas, en septiembre de 2019, organizadas por el Departamento de Portugués

Por otra parte, se continuó con la gestión financiera de la Carrera de Especialización en Docencia Universitaria y de la Tecnicatura en Gestión Socio-cultural, así como el manejo de los fondos de cuotas societarias de la FADECCOS (Federación Argentina de Carreras de Comunicación Social), a la que se incorporó la Universidad del Salvador en 2018, para lo cual también la fundación debió presentar sus acreditaciones. Se siguió solventando la compra de diarios para que estén a disposición en Biblioteca y se colaboró con alquileres de inmuebles para el IESyH (Instituto de Estudios Sociales y Humanos CONICET – UNAM) y las aulas de El Palomar para el dictado de clases. Haciendo memoria, se debe recordar que la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales se constituyó en 1981 para comprar el terreno lindante a la FHycS para ampliar el edificio de la calle Tucumán.

Se adquirieron y donaron a la facultad varios elementos destinados al Área de Comunicación de la Secretaría de Extensión para desarrollar los diversos proyectos tales como las revistas y el sistema de publicaciones FHycS. Se compraron aires frío-calor que se colocaron en aulas del cuarto piso del edificio de calle Tucumán, en este sentido cabe destacar que la Comisión Organizadora de las RAM 2017 también compró equipos y así se pudo dotar de aire acondicionado a más de las dos terceras partes de las aulas, pensándose culminar en próximos tiempos con la instalación de aires en las aulas que aún no cuentan con refrigeración en el edificio de calle Tucumán. También se adquirió una impresora CANON multifunción doble faz, que está a disposición de los socios en la oficina de la Fundación. Se donó una colección de más de setenta volúmenes a la Biblioteca y también el escáner para la Secretaría del Consejo Directivo, lo que permitió que se tuviera el digesto electrónico en la página de la Facultad.

Se efectuaron pequeños aportes para la realización de eventos, tanto dentro de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales como en otros espacios y organismos provinciales como el XII Seminario Internacional de Metodologías Transformadoras, XII Encuentro Metodológico de la RED AMLAT y II Encuentro Estudiantil de la Red AMLAT “Comunicación, Ciudadanía y Territorios. Investigar en tiempos de reconfiguración latinoamericana” y la Exposición Bibliográfica y documental: 100 años de cuentos de la selva organizada, con motivo de cumplirse el centenario de la primera edición del libro de Horacio Quiroga, por el Centro de mediación sobre prácticas de lectura, escritura y literatura infantil y juvenil (CEMILLIJ-UNaM) junto a diversas instituciones de la provincia y nación. También tuvo una importante participación en la realización de los brindis de fin de año de la facultad.

Además, se trabajó con varios eventos científico-académicos que se realizaron en la facultad. Así, se colaboró para lograr la visita del Dr. Gabriel Kessler en el marco de las Segundas Jornadas Miradas sobre la pobreza (Departamento TISE) y para la estadía de la Dra. Noemí Girbal Blacha, en el marco del XXXV Encuentro de Geohistoria Regional (Departamento de Historia) –evento que contó con una activa participación de la Fundación en la administración económica. También estuvo a cargo de la Fundación el cobro de las inscripciones y administración de fondos del XIV Encuentro de Universidades Nacionales EUN realizado en Posadas por la Red Inter Universitaria de Recursos Humanos y Capacitación Continua (RIURHC). Un importante desafío fue la colaboración en la XII Reunión de Antropología del Mercosur Experiencias Etnográficas: Desafíos y acciones para el siglo 21, organizado por el Departamento de Antropología Social, por la magnitud del evento que contó con más de 2.000 participantes, siendo más de la mitad, extranjeros. Con el Departamento de Ciencias Económicas, la Fundación colaboró con aportes para la realización de la Primera Jornada Provincial de Profesores en Ciencias Económicas (PCE).

En 2019 se suman a esta lista de eventos las gestiones económico-financieras para el IX Simposio

Internacional y XV Jornadas de Investigación – Acción en Turismo, CONDET 2019 “De la producción al intercambio social del conocimiento” organizadas por el Departamento de Turismo; las XXIII Jornadas de la Red Nacional de Investigadoras e Investigadores en Comunicación titulada “La comunicación y su potencial para la transformación de realidades hostiles. El desafío de pensar el campo de acción en contextos de políticas neoliberales” coordinadas por el Departamento de Comunicación Social y el VIII Encuentro de Discusión Arqueológica del Nordeste (VIII EDAN) organizado por el Museo Histórico y Arqueológico “Andrés Guacurarí”, institución dependiente de la Dirección General de Patrimonio Cultural y Museos, Subsecretaría de Cultura de Misiones.

En la administración económica financiera de proyectos que tienen como meta fortalecer y difundir las Humanidades y Ciencias Sociales en la región se debe tener una base operativa que involucra las tecnologías necesarias para operar hoy día, como las habilitaciones para transacciones y facturaciones electrónicas que son monitoreadas por la Administración Federal de Ingresos Públicos. Para estos nuevos eventos se abrieron cuentas en el Banco Santander Río que se suman a las ya operadas por Fundación en el Banco Nación. Todo esto con la convicción de que, mediante este tipo de acciones, se contribuye a sostener la presencia de la FHycS-UNaM en eventos de relevancia nacional e internacional.

Para concluir, se pueden marcar algunas líneas de acción que las Fundaciones, en general y la Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales en particular, despliegan para cimentar las actividades que emanan desde las universidades públicas. La gestión económica y financiera de eventos académicos da posibilidad a las unidades académicas, sean facultades o departamentos, de contar con recursos para emprender este tipo de organizaciones que suelen ser, además de trabajosas, muy costosas. La canalización de recursos a través de los socios permite que el apoyo a la difusión de las Humanidades y Ciencias Sociales esté en consonancia con los objetivos tratados por las entidades de base que sustentan la generación y la circulación del conocimiento.

Una fundación vinculada a una institución universitaria pública, si bien es una persona jurídica privada diferente, trabaja en una zona de interrelación necesaria entre prácticas que vinculan órdenes distintos pero cuya vinculación es más que necesaria si se piensa en el desarrollo sustentable y sostenible de elementos que, surgidos de la docencia y la investigación, tienen como meta la vinculación con la comunidad como motor de mejora política, social y cultural. La Fundación Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales es solo un engranaje más en una inmensa maquinaria que tiene a la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Misiones como protagonista indiscutible.

## Referencias

- Asociación Española de Fundaciones AEF (2003). Fundaciones Universitarias: Formación, becas e investigación. Madrid. Recuperado de <http://www.fundaciones.org/es/aef-conocenos>
- Fundación Ciencias Exactas y Naturales de la Universidad de Buenos Aires (FCEN-UBA). (FUNDACEN) (1990). Ciudad Autónoma de Buenos Aires, Argentina. Recuperado de <http://www.fundacen.org.ar/>
- Fundación Facultad de Ciencias Médicas FCM (2019). Universidad Nacional de Córdoba UNC. Recuperado de <http://fundacion.webs.fcm.unc.edu.ar/>

## Cómo citar este artículo según Normas APA 2015 (UCES)

Simon, G., y Hauser, S. (Mayo 2019). Experiencias de la Fundación de la Facultad de Humanidades y Ciencias Sociales como un espacio colaborativo. Revista Experiencias. Posadas: Ediciones FHycS, 8(5), p25 - p28. xx Recuperado de <http://www.fhycs.unam.edu.ar/portada/presentaran-la-revista-experiencias-del-profesorado-en-ciencias-economicas/>